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时评

约束电商欺诈，别忘了市场之手

□本报评论员 娄士强

8月中旬，一场价格大战
席卷了电商市场，一时间舆
论沸沸扬扬。昨日有消息称，
国家发改委认定有电商的促
销宣传行为涉嫌虚构原价、
欺诈消费者，已经对涉及此
事的京东、苏宁、国美三家电
商进行了处罚，受罚一事也
得到了京东方面的确认。（本
报今日A07版）

在这场电商价格大战之
初，不少人都曾充满期待，希
望通过这场大战，让消费者

享受到物美价廉的商品。然
而事与愿违，整个促销活动
中充满了虚构原价、有价无
货的情况，重合商品过少也
让所谓的竞价变得有名无
实，最后不得不草草收兵。在
不愉快的消费体验之下，不
少消费者感觉被“忽悠”了。

发改委经过调查做出了
这一处罚决定。消息一出，有
人拍手称快，认为此举足以慰
藉此前太多由兴奋到失望乃
至愤怒的消费者心理，也有利
于维护正常的市场秩序。但也
有人对这一处罚决定表示了
担忧，认为这是行政力量对市
场行为的过多干预。

发改委的这一处罚决定

值得肯定。我们鼓励正常的
市场竞争，但反对这种闹剧
式的欺诈。中国当前的市场
环境还有很多不尽如人意之
处，不少企业还做不到真正
的诚信经营，而消费者维权
意识不强、维权成本太高、维
权渠道不畅等也是不争的事
实，如果完全依靠市场那只
无形的手，将很难保证市场
的效率与公平，也很难充分
保护消费者的合法权益。

事实也证明，价格战开
始后，尽管很多消费者发现
部分商品先涨再降，部分商
品更是不降反涨，不少人还
遇到了下单后才被告知无货
的情况，但至今没有一位消

费者站出来运用法律武器维
权，作为专业组织的消费者
协会也迟迟看不到行动。相
对于发改委及时的行政处
罚，消费者的自我维权态度
显然是消极的，如果没有行
政力量的介入，无疑是对这
种欺诈行为的放任，也让相
关的法律形同虚设。

但我们也应看到，电器
是日常消费品，电商市场是
一个充分竞争的行业，发改委
以往对企业产品价格的管理
证明，无论是成品油价格调整
机制，还是对水电煤气的定
价，抑或是对日化、方便面、酒
类等企业的约谈，都未能让民
众普遍满意。在充分竞争的行

业里，企业和消费者才是参与
经济生活的真正主体，市场若
想有效、公平地运行，既离不
开企业的自律和消费者维权
意识的提升，也离不开相关法
律的完善和政府的监管，只有
政府、企业、消费者共同努力，
行政之手和市场之手各自发
挥自己的作用，才能一方面引
导企业更好地行使定价权，一
方面让企业回归正常的竞争
轨道。

这次处罚令还提示了我
们两点：一是价格战是企业
常用的竞争手段，但必须遵
循一定的价值底线。作为发
动者的三家电商巨头并没有
从价格战中得到什么好处，

行政处罚还在其次，重要的
是促销宣传中的欺诈成分带
来了信任危机，原本蓬勃发
展的行业势头很可能因此受
挫。二是目前我国有关电商
市场的相关法律法规还不完
善，已经列入制定计划的《电
子商务营销运营规范》等标
准希望能尽快出台，以促进
电商行业良性健康发展。

电商巨头们的价格战是
不完善市场的衍生品，一纸处
罚令或许可以慰藉消费者受
伤的心，却无法从根本上消除
价格欺诈产生的根源，如果不
真正建立起市场规则意识，下
一次价格战可能就在不远处
等着我们。

发改委的这一处罚决定值得肯定。我们鼓励正常的市场竞争，但反对这种闹剧式的欺诈。电商巨头们的价格战是不完善善
市场的衍生品，一纸处罚令或许可以慰藉消费者受伤的心，却无法从根本上消除价格欺诈产生的根源。

□郭文婧

由绿色和平组织食品
与农业项目近期向媒体揭
发的一起美国科研机构利
用中国儿童进行转基因大
米试验的事件在中美两地
引起轩然大波。对此，领导
该试验的美国塔夫茨大学
华裔女教授唐广文回应承
认进行了该项试验，但涉
事的湖南省衡南县江口镇
中心小学和疾控中心都对
此矢口否认。(本报今日
A20版)

事情的可能性只有三
种，要么是美国的教授在
撒谎，要么涉事的中国学
校、研究机构和人员在撒
谎，要么这项所谓的科研
从头到尾是中美双方在共

同编织一个谎言。
真相笼罩在神秘的面

纱里，但现实的蛛丝马迹
似乎在说明，真的有事情
发生过。一来科研论文已
在《美国临床营养学》杂志
上公开发表，论文所署名
的研究者都真实存在，而
且美方还承认了；二来也
算“巧合”，湖南确实开展
过一项科研实验，只不过
当事方说食用的不是转基
因“黄金大米”；三是中方
的科研人员对此集体选择
沉默，很有一点“此地无银
三百两”的意味。

人们之所以关注这个
转基因食品的试验，一是
目前关于转基因可能存在
的各种潜在风险还没有得
到验证，二是人们有一个

基本的共识——— 即使是潜
在的风险，也不能留给孩
子。而这次曝光的转基因
大米实验，恰恰选择了小
学 生来做试验的“小白
鼠”，国人情感上自然难以
接受。

当公众经过多日等待
仍无法获知这次转基因大
米试验的真相时，自然期
望政府能够帮忙揭开谜
底，但至今我们没有看到
有关政府部门明确的表
态。其实，我们都很清楚：
在如今的时代，要完全避
免转基因食品已经不可
能。我们只是希望，即使是
转基因食品，也要让我们
吃得心中有数；即使是要
做试验，也不要拿我们的
孩子当“小白鼠”。

□刘鹏

对于合肥市儿童福利
院用39万元财政拨款购买
奔驰车一事，合肥市民政
局相关负责人9月5日上午
作出回应称：政府给这样
一个福利单位买辆好车并
不过分，我认为还可以再
好点。(9月5日人民网)

当地民政局相关负责
人一句“我认为还可以再
好点”，揭示出了问题的本
质：对超标准、浪费行为习
以为常的思想意识。因此，

“还可以再好点”的态度，
比福利院购买奔驰更让人
觉得害怕。

善良的人们往往极容

易被“给福利单位买辆好
车不过分”这句话的表面
意思所迷惑。不是吗，奔驰
其它政府机关开得，福利
院为什么开不得？作为福
利事业单位，开奔驰不正
好说明当地政府对福利事
业的重视吗？然而，追问之
下，此话中隐含的问题又
很明显。比如，首当其冲的
第一个问题是，福利院购
得的这辆奔驰车，给谁开
的、供谁坐的？尽管当地相
关部门表示，该车的用途
是“一、涉外接待。二、孩子
外出活动用。三、接送孩子
外出看病”，听着挺铿锵，
但这辆车不过五座的事实
告诉我们，所谓的接送孩

子外出活动之类，不过是
掩耳盗铃式的谎言。

比如，我们还有个疑
问是，花39万元买辆奔驰
接送孩子，是不是可以花
更少的钱，买辆国产车，照
样可以接送孩子，剩下的
钱难道不可以改善福利院
儿童的食宿等条件吗？不
可以适当扩大规模，多接
受与安置儿童吗？

福利院购买奔驰车，
本身即有超标与浪费之
嫌，然而，更让人纠结、更
不可思议甚至更可怕的
是，当地相关部门“还可以
再好点”的解释，以及这个
解释背后，还可以再超标、
再浪费一点的态度。

“还可以再好点”比买奔驰更可怕

转基因试验迷雾究竟隐藏着什么
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□本报评论员 沙元森

山东省质监局最新发布
的公告显示，被抽查的中小学
校服样品三成以上不合格。
(本报今日A08版)

这个结果可能会让很多
家长感到吃惊，校服的质量不
只关乎学生的外在形象，也会
影响到孩子的健康，无论校服

的款式是否好看，总应该守住
质量标准的底线。

实际上，校服质量问题不
是新问题，也不是某一地某一
校的问题，内蒙古自治区曾在
2006年对中小学校校服进行
过抽查，合格率仅占4 . 8%；上
海市质监局近日公布校服抽
查结果，抽样合格率不足五成
同样令人吃惊。由此可见，校
服的质量问题不见得都是教
育管理部门或者学校的责任
心问题，它的主要根源还在于
其自身特殊的供销渠道。目
前，多数地方的教育管理部门
对于校服的款式、价格、质量
等虽有规范性的要求，但是校
服的制作通常是由校方和企

业以合同进行约定，校服从工
厂到学校，缺少了市场环节，
自然就很容易脱离监管。学校
虽有批量采购的议价优势，但
终究是外行，一旦厂家在质量
上做手脚，学校难以发现和追
查责任。如果学校相关人员被
厂家“公关”，原本就很脆弱的
把关也靠不住了。

所以，要坚守校服质量底
线，就必须改变目前从厂家到
学校的点对点渠道，把质量监
督这一环节“提前”，通过质监
的产品才有资格进入招标市
场或者学校。同时，在采购环
节还应该引入社会和家长的
第三方监督，最大限度地避免
点对点的“内幕交易”。

对校服的监督可以再靠前一些

□赵勇锋

9月4日，来武汉出差
的杨先生因在肯德基就餐
时目睹员工不戴手套制作

“汉堡包”，一气之下欲掏
14万元购买2000份外带全
家桶，放在店前展示警示
市民。店方卖出22份后，拒
绝再卖。目前，卫生监督部
门已介入调查。(本报今日
A14版)

“巨款维权”无疑让深
感“店大欺客”而备感憋屈
的消费者拍手称快，然而
在“痛快”之后，我们却不
得不承认，这样的维权方
式无益于从根本上解决问

题，只是空留遗憾。
“巨款维权”实在缺乏

可复制性。首先，不是每个
人都能随便掏出一摞百元
大钞。其次，不是每个店家
都能心平气和地对待被堵
门的遭遇，一旦发生冲突，
维权者可能将自己置于不
利地位。再次，不是每个旁
观者都会将这样的行为视
为维权，很多人只是当做热
闹来看，如果“巨款维权”不
能充分唤起人们的维权意
识，那么就可能被视为一场
闹剧，它的意义就会大打折
扣。说到底，这看起来不太
像维权，倒像是商家和消费
者在比谁的腰杆粗，决定谁

胜谁负的，不再是法律公
理，而是以金钱和背景关
系构成的“实力”。

与其不计成本地用
“巨款维权”，倒不如不计
成本地走法律途径维权。
尽管我们在食品安全方面
的立法和执法情况不尽如
人意，消费者维权之路诚
然艰难，但如果越来越多
的人走法律途径维权，势
必会逐渐推动相关法律的
完善以及执法环境的改
善，久而久之，也就使得依
法维权越来越容易。只有
这样，才能真正带来进步，
从根本上促进消费者的权
益得到保障。

“巨款维权”的痛快与遗憾
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